



Columna



Lorena Liewald Dessy
Directora Académica USS sede Valdivia.

Febrero y la Llave del Mar del Sur

La belleza escénica de nuestra ciudad cobra especial relevancia en el período estival. No son solo las actividades propias del verano, sino que, además, una serie de momentos en los que la ciudad revive su historia. Febrero es sin duda, un mes especial.

Fue el 9 de febrero de 1552 el día en que el conquistador de Chile, Pedro de Valdivia decidió fundar una ciudad a orillas del río Valdivia. Tras fundar La Imperial, en octubre de 1551 decidió continuar hacia el sur. Un avance que no fue azaroso. Pedro de Valdivia planificó la continuación hacia tierras meridionales en base a las descripciones generadas de la expedición de 1544 de Juan Bautista Pastene y Jerónimo de Alderete quienes, el 22 de septiembre de ese año, tomaron posesión de una bahía a la que bautizaron así como al río con el nombre del gobernador.

Fue el 4 de febrero de 1645 el día en que hizo su entrada en la bahía, la flota repobladora enviada por Pedro de Toledo y Leiva, marqués de Mancera y comandada por su hijo. El marqués, en respuesta a la incursión holandesa de 1643, determinó iniciar la fortificación de la bahía de Valdivia y la repoblación de la ciudad en ruinas desde 1599.

175 años después desde de ese 4 de febrero, otra flota se encontraba a la cuadra de la bahía. Esta vez, el objetivo era destruir las fortalezas que durante casi dos siglos fue emblema del poder español en América.

Tras los fracasos de la Escuadra Libertadora, Thomas Cochrane vio en el asalto a la bahía de Valdivia una vía para lograr la confianza de las autoridades y comunidad. Con ese objetivo, el 28 de enero de 1820 partió desde Concepción para capturar la plaza de Valdivia. Así, el 3 de febrero desde el Morro Gonzalo se divisaron velas en el horizonte las cuales, portando los pabellones reales trataron de sorprender a la guarnición de la bahía.

Pese a los intentos de defensa, entre el 3 y 4 de febrero, una a una fueron cayendo las fortificaciones, situación que determinó la entrada triunfal de la Goleta Moctezuma el 6 de febrero de 1820. Esta, no solo era portadora de Cochrane, sino que también, de un nuevo sistema de gobierno con el cual se cerraba un glorioso capítulo de la ciudad que, el 9 de febrero de 1552 fue fundada junto a un río de plata y que, a partir de febrero de 1820 se transformó en la otrora "Llave del Mar del Sur".